



mempunyai tujuan supaya mereka menikmati kedamaian dalam kebersamaan.<sup>3</sup>

Hal ini sebagaimana yang telah dituangkan dalam al-Quran surat *ar-Rūm* ayat

21:

وَمِنْ آيَاتِهِ أَنْ خَلَقَ لَكُمْ مِنْ أَنْفُسِكُمْ أَزْوَاجًا لِتَسْكُنُوا إِلَيْهَا وَجَعَلَ بَيْنَكُمْ مَوَدَّةً وَرَحْمَةً إِنَّ فِي ذَلِكَ لَآيَاتٍ لِقَوْمٍ يَتَفَكَّرُونَ

Artinya:

*“ Dan di antara tanda-tanda kekuasaan-Nya ialah Dia menciptakan untukmu istri-istri dari jenismu sendiri, supaya kamu cenderung dan merasa tenteram kepadanya, dan dijadikan-Nya di antara kamu rasa kasih dan sayang. Sesungguhnya pada yang demikian itu benar-benar terdapat tanda-tanda bagi kaum yang berfikir.”*<sup>4</sup>

Adanya pernikahan akan timbul rasa saling mencintai antara suami istri, saling mengasihi antara orang tua, anak-anaknya dan anggota keluarga yang lain.<sup>5</sup> Ikatan pernikahan juga akan membentuk adanya rumah tangga yang terdiri dari suami istri serta anak-anak mereka.

Rumah tangga yang dibangun dari suatu ikatan pernikahan mempunyai tujuan pokok untuk mewujudkan terjalinnnya rasa cinta dan kasih sayang di atas

<sup>3</sup> Abul A'lā Al-Maudūdi dan Fazl Ahmed, *Pedoman Perkawinan dalam Islam; Dilengkapi dengan Studi Kasus tentang Hukum Perkawinan dan Perceraian*. Diterjemahkan dari buku yang berjudul “The Laws of Marriage and Divorce in Islam”, (Jakarta: Darul Ulum Press, 1987), 11.

<sup>4</sup> Departemen Agama, *Al-Qur'an dan Terjemahnya*, 406.

<sup>5</sup> Kamal Mukhtar, *Asas-asas Hukum Islam tentang Perkawinan*, (Jakarta: Bulan Bintang, 1974), 9.









gunakan adalah dengan menggabungkan ayat 234 surat *al-Baqarah* dan surat *aṭ-Ṭalāq* ayat 4.<sup>15</sup>

Di kalangan *Syī'ah*, imam yang dijadikan sebagai rujukan dalam masalah fiqih adalah imam Ja'far as-Ṣādiq yang terkenal dengan mazhab Ja'fariyah. Imam itu juga yang dijadikan sandaran oleh golongan *Syī'ah Imāmiyah*. Beliau adalah imam yang keenam dari dua belas imam dalam mazhab *Syī'ah Imāmiyah*.<sup>16</sup> Adapun konsep *'iddah* dalam *Syī'ah Imāmiyah* banyak dipaparkan dalam kitab-kitab rujukan mereka seperti *Wasāil as-Syī'ah* karya Syekh Muḥammad bin Ḥasan al-Ḥurriy al-'Amīlī, *Tahrīr al-Wasīlah* yang dikarang oleh *Khumayniy*, dan lain sebagainya.

Golongan ini sebgaiian besar tersebar di beberapa daerah di Indonesia khususnya di Bangil Pasuruan. Bangil merupakan basis dari komunitas *Syī'ah Imāmiyah*. Banyaknya masyarakat *Syī'ah* di Bangil Pasuruan tidak terlepas dari peran dan perjuangan dari Habib Husein al-Habsyi sebagai orang yang pertama kali menyebarkan faham Syiah.<sup>17</sup> Termasuk juga di Yayasan Pesantren Islam (YAPI) yang berada di kota Bangil Pasuruan terdapat beberapa *ustāz* yang bermazhab *Syī'ah Imāmiyah* karena yayasan tersebut merupakan rintisan dari

---

<sup>15</sup> *Ibid.*, 470.

<sup>16</sup> M Jawad Mughniyah, *Al-Fiqh 'Ala Madzāhib al-Khamsah*, Xxiii.

<sup>17</sup> Fadil Su'ud Ja'fari, *Islam Syiah; Telaah Pemikiran Imamah Habib Husein al-Habsyi*, (Malang: UIN-Maliki Press, 2010), 83.



Habib *ustāz* Husein bin Abu Bakar al-Habsyi dengan pola pemikiran yang lebih banyak mengarah kepada *Syī'ah Imāmiyah*.

Hal tersebut juga dibuktikan dengan pemahaman mereka tentang *'iddah*, yakni sebagai penganut *Syī'ah Imāmiyah* mereka berpandangan bahwa wanita yang telah menopause tidak diwajibkan *'iddah* jika ditalak meskipun ia telah dicampuri oleh suaminya dan juga berpandangan bahwa *'iddah* wanita yang suaminya meninggal dalam keadaan hamil adalah waktu yang paling panjang di antara melahirkan dan 4 bulan 10 hari.<sup>18</sup>

Berawal dari pemaparan dalam latar belakang di atas, menarik untuk diteliti bagaimana pandangan para *ustāz* YAPI di Bangil tentang *'iddah* dalam *Syī'ah Imāmiyah* sehingga dirumuskan dalam judul “Analisis Hukum Islam terhadap Pandangan *Asātiz* YAPI Bangil tentang *'Iddah* dalam *Syī'ah Imāmiyah*”.

## B. Identifikasi dan Batasan Masalah

Identifikasi merupakan studi eksplorasi yaitu dengan sengaja mencari seluruh kemungkinan faktor yang menjadi penyebab timbulnya persoalan atau masalah. Namun mengingat adanya keterbatasan sarana, prasarana, waktu, biaya,

---

<sup>18</sup> Abdul Aziz, *Wawancara*, Bangil, 11 Desember 2011.





yang dilengkapi dengan dasar rujukannya dan sekaligus dianalisis berdasarkan pandangan umum dalam hukum Islam”.

### C. Rumusan Masalah

Untuk memperjelas lingkup masalah yang dikaji tersebut, maka dijabarkan dalam rumusan sebagai berikut:

1. Bagaimana pandangan *asātīz* YAPI Bangil tentang *'iddah* dalam *Syī'ah Imāmiyah*?
2. Apa dasar dan rujukan hukum yang digunakan *asātīz* YAPI Bangil tentang *'iddah* dalam *Syī'ah Imāmiyah*?
3. Bagaimana Analisis Hukum Islam terhadap pandangan *asātīz* YAPI Bangil tentang *'iddah* dalam *Syī'ah Imāmiyah*?

### D. Kajian Pustaka

Sebenarnya sudah banyak penelitian atau skripsi yang membahas tentang *'iddah* maupun pemikiran tentang *Syī'ah Imāmiyah*. Diantaranya adalah sebagai berikut:

1. *Studi Komparatif terhadap Konsep 'iddah menurut Kompilasi Hukum Islam dan Counter Legal Draft.*<sup>20</sup> Skripsi dengan nomor panggil S-2005087-AS ini

---

<sup>20</sup> Widya Ari Susanti, *Studi Komparatif terhadap Konsep 'iddah menurut Kompilasi Hukum Islam dan Counter Legal Draft*, Skripsi tahun 2005, IAIN Sunan Ampel Surabaya.



adalah karya Nurul Isnainiyah, Mahasiswi Fakultas Syari'ah yang mengambil prodi Ahwāl as-Syakhsiyyah.

Dalam skripsi ini mengkaji lebih detail tentang *'iddah* bagi perempuan yang ditinggal mati oleh suaminya baik dalam keadaan hamil maupun tidak serta adanya *iḥdād* sebagai pendamping *'iddah* karena ditinggal mati oleh suami.

Penelitian melalui studi kasus ini memberikan kesimpulan bahwa di desa yang diteliti tersebut terdapat persepsi masyarakat bahwa mereka menganggap *'iddah* bukan suatu kewajiban. Apalagi bagi perempuan yang ditalak oleh suaminya, jika ia telah mendapatkan izin dari suaminya untuk tidak melaksanakan *'iddah* maka *'iddah* itu boleh tidak dilaksanakan. Mereka menganggap bahwa *'iddah* bukan merupakan suatu hal yang penting bagi mereka. Bagi mereka *'iddah* itu hanya cocok untuk masyarakat yang strata sosialnya tinggi seperti misalnya orang kaya, pejabat, dan tokoh agama.

Analisis peneliti adalah bahwa anggapan masyarakat desa tersebut merupakan suatu persepsi yang salah, karena tujuan *'iddah* dilihat dari beragam sisi baik sosiologis maupun psikologis atau hikmah bagi seorang wanita.



















#### 4. Teknik Analisis Data

Setelah semua data terkumpulkan baik itu data primer maupun sekunder, maka yang selanjutnya dilakukan adalah teknik analisis data. Adapun teknik analisis yang digunakan dalam penelitian ini adalah teknik deskriptif analisis, yaitu teknik analisis yang menggambarkan tentang fakta realita yang terjadi untuk dianalisis sehingga memberikan suatu pemahaman agar dapat ditarik menjadi sebuah kesimpulan. Dalam hal ini penulis menggambarkan bagaimana pandangan *asātiz* YAPI Bangil tentang *'iddah* dalam *Syī'ah Imāmiyah* serta dasar dan rujukan yang mereka gunakan untuk kemudian dianalisis dengan teori yang ada dari berbagai sumber, agar dapat menghasilkan sebuah kesimpulan.

Setelah menentukan teknik analisis yang digunakan, karena penelitian ini merupakan penelitian kualitatif maka pola pikir yang digunakan adalah pola pikir deduktif induktif. Pola pikir deduktif, yaitu suatu pola yang memaparkan suatu masalah yang bersifat umum untuk ditarik menjadi sebuah kesimpulan yang bersifat khusus. Oleh karena itu, penulis akan memaparkan masalah yang bersifat umum yang berkaitan dengan *'iddah* dalam hukum Islam, kewajiban pelaksanaan *'iddah*, batas waktu melaksanakan *'iddah*, serta tujuan dan hikmah *'iddah* yang kemudian digunakan untuk membahas konsep *'iddah* dalam *Syī'ah Imāmiyah* menurut pandangan *asātiz* YAPI Bangil.





Bab ketiga merupakan pandangan *asātiz* YAPI Bangil tentang *'iddah* dalam *Syī'ah Imāmiyah*. Diawali dengan hukum *'iddah* menurut *Syī'ah Imāmiyah* yang terdiri dari biografi *Syī'ah Imāmiyah* dan cara penggalian hukum atau metode *istinbat* *Syī'ah Imāmiyah*. Oleh karena penelitian ini merupakan penelitian lapangan dan *asātiz* YAPI Bangil yang akan menjadi obyek penelitiannya, maka penelitian ini memaparkan pula tentang pandangan *asātiz* YAPI Bangil yang terdiri dari beberapa pembahasan yaitu profil YAPI Bangil, pandangan *asātiz* YAPI di Bangil tentang *'iddah* talak wanita yang sudah menopause dan *'iddah* mati wanita yang hamil, serta dasar dan rujukan hukum yang digunakan oleh *asātiz* YAPI Bangil terutama yang menyangkut masalah *'iddah*.

Bab keempat merupakan analisis hukum Islam terhadap pandangan *asātiz* YAPI Bangil tentang *'iddah* dalam *Syī'ah Imāmiyah*, serta analisis terhadap dasar dan rujukan hukum yang digunakan oleh *asātiz* YAPI Bangil tentang *'iddah* dalam *Syī'ah Imāmiyah*.

Bab kelima adalah penutup yang merupakan bagian akhir penelitian dan terdiri dari kesimpulan dan saran.